

- Hurford, J. (1989). "Biological evolution of the Saussurean sign as a component of the language acquisition device". *Lingua* 77. 187-222.
- Kasher, A. (ed.). (1991). *The Chomskyan Turn*. Cambridge, Mass.: Blackwell.
- Lieberman, P. (1984). *The Biology and Evolution of Language*. Cambridge, Mass.: Harvard University Press.
- Piattelli-Palmarini, M. (1989). "Evolution, selection, and cognition: from 'learning' to parameter setting in biology and in the study of language". *Cognition* 31. 1-44.
- Pinker, S. y Bloom, P. (1990). "Natural language and natural selection". *Behavioral and Brain Sciences* 13. 707-784.
- Wilkins, W. y Dumford, J. (En preparación). *The Emergence of Language: Perspectives on Evolution and Acquisition*.

Notas

1. Comentan el texto de Newmeyer los siguientes autores: J.T. Andresen, A. L. Becker, D. Bickerton, R.S. Fouts, P.H. Hopper, D. Hymes, G. Lakoff, P. Lieberman, D. Lightfoot, N. Love, P. Mühlhäusler, E.F. Prince, S. Romaine, J. Scancarelli, S.G. Shanker, S.A. Thompson.
2. En estos últimos años han aumentado los estudios encaminados a esclarecer el viejo problema del origen del lenguaje. Sobre la diversidad de datos de que se dispone, véase Lyons (1991).

Humberto Mederos

FRANCISCO MORENO FERNÁNDEZ, (ed.), *Estudios sobre Variación Lingüística*, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Alcalá de Henares, serie Ensayos y Documentos, 6, Alcalá de Henares, 1990, 115 págs.

Este volumen corresponde a unas sesiones celebradas en 1987 en la Universidad de Alcalá de Henares (Madrid) tituladas "III Jornadas de Lingüística" y que en esta ocasión tenían el título de: "Dialectología y sociolingüística hispánicas".

Los estudios sobre variación lingüística se presentan como uno de los pilares fundamentales de la sociolingüística, especialmente desde los trabajos pineros de William Labov para el inglés neoyorquino (*vid.* "Contraction, Deletion and Inherent Variability of the English Copula", en *Language*, 45, (1969), pp.715-762). A partir de entonces, determinar las reglas —categorías o no— bien de tipo lingüístico o bien social que influyen en una comunidad de habla, se ha convertido en un objetivo claro de esta disciplina. Pero, tampoco debe olvidarse que los límites entre sociolingüística y dialectología no están (o por lo menos no lo estuvieron en sus comienzos) del todo claros y que a menudo se realizan investigaciones en las que se observa una clara metodología sociolingüística en campos "clásicamente" dialectales. Este libro ofrece una muestra de temas enfocados desde ambas perspectivas: lo dialectal y lo sociolingüístico.

En el primer trabajo, "La lengua, los dialectos y la cuestión de prestigio" de Manuel Alvar, se contrastan conceptos usuales en lingüística como son los de la "definición de lengua", "dialecto", "norma", "bilingüismo", "lengua común", "lengua standar", etc. En estas nomenclaturas subyace la idea de variedad, por cuanto que una lengua no se presenta como un sistema perfectamente homogéneo, sino que, justamente al contrario, aparece empleada en diferentes situaciones, sometida a múltiples influencias que la enriquecen o la empobrecen; y además, debe establecerse cuál, de todas las variedades existentes, es la que se toma como modelo de estandarización, o lo que es lo mismo, modelo de aprendizaje en la enseñanza de la lengua. La cuestión del *prestigio* se presenta en este sentido, como pieza capital para determinar los usos y preferencias de una formas lingüísticas sobre otras, de unas modalidades, en fin, sobre las demás.

A la Dra. Pilar García Mouton se debe el segundo artículo englobado dentro de los *dialectales*, "El estudio del léxico en los mapas lingüísticos". Una brillante exposición acerca de la utilidad y validez de la cartografía lingüística puede encontrarse en el mismo. Además, su aprovechamiento es válido para otras disciplinas que tienen en cuenta también la distribución diatópica sobre todo. En este trabajo se plantean algunos de los problemas teóricos (etimologías, mortandad y pervivencia lingüísticas, etnografía y cultura, atlas y diccionarios) a la luz de la geografía lingüística hispana de los mapas de Andalucía (*ALEA*), Aragón, Navarra y La Rioja (*ALEANR*) y Canarias (*ALEICan*). Se hace ver la necesidad de acercar los mapas aún más a los interesados por la lengua, a la vez que se convierten en un instrumento de primer orden para el dialectólogo.

Tres son los trabajos que podemos encontrar en la segunda parte de este volumen dedicados a la sociolingüística, aunque la extensión de los mismos es ligeramente más corta que la sección de Dialectología.

"La sociolingüística actual" es el título con el que H. López Morales aborda la situación de esta disciplina en el panorama lingüístico. Las ideas expuestas son en cierto modo una reformulación de trabajos anteriores del mismo autor (*vid.* "Hacia un concepto de la sociolingüística", en *Lecturas de sociolingüística*, VV.AA., Madrid, Edaf, 1977, reproducido con el mismo título en su libro *Sociolingüística*, Madrid, Gredos, 1989; "Sociolingüística: perspectivas futuras", en *Perspectivas en la investigación lingüística en Hispanoamérica*, México, UNAM, 1980, pp.59-78) aunque ello no desmerece, en modo alguno, de la claridad expositiva y teórica a la que nos tiene acostumbrados en profesor López Morales. Para él, la concepción de esta disciplina es similar a la expuesta por Labov: "aquí por Sociolingüística entenderemos el estudio de la lengua (se trata de una disciplina científica) pero en su *contexto social*" (pág.80). Las teorías del maestro neoyorquino tuvieron su más clara repercusión en su libro *Estratificación social del español de San Juan de Puerto Rico*, México, UNAM, 1983. La preocupación metodológica por describir las reglas sociolingüísticas de una comunidad de habla ha lleva-

do a la creación por parte de David Sankoff y Pascal Rousseau de un modelo multiplicativo llamado VARBRUL (VARiABLE RULE) frente al aditivo propuesto inicialmente por Labov, que pretendía, a su vez, incorporar elementos sociales al modelo generativo de Chomsky (*vid.* especialmente las págs. 5 y ss).

Con la puesta en práctica de los mecanismos probabilísticos ofrecidos por la sociolingüística para estudios de tipo sincrónico, también se ha abierto el campo de acción y, consecuentemente, se han podido analizar desde la perspectiva sociolingüística temas que hasta hace escasos años habían sido campo reservado de la diacronía o de la gramática histórica, por ejemplo. Un enfoque altamente esclarecedor en este sentido es el que hace Fco. Gimeno Menéndez en "De sociolingüística histórica: en torno a los orígenes del español". El autor acota su estudio al planteamiento inicial de diferenciar entre *dialectología* y *sociolingüística históricas*, señalando que la primera tiene como objetivo la investigación archivístico-paleográfica iniciada prácticamente por R. Menéndez Pidal, mientras que la segunda "se ha desarrollado con la reconstrucción de la lengua del pasado dentro del contexto social de una comunidad de habla, a partir de las investigaciones empíricas del multilingüismo y multilectismo" (pág.89). El autor resalta la importancia que tiene para la configuración de los primitivos romances el estudio de los *antiguos documentos notariales*. Para ello se hace una completa visión de conjunto de la situación histórica y social, así como lingüística, de finales de la alta y baja edad media en la Península. Para Gimeno, la situación planteada en la Alta Edad Media es de clara *diglosia*, por cuanto que aparecen dos variedades lingüísticas diversificadas funcionalmente (la modalidad estándar o latín medieval por un lado, usada sobre todo en la lengua escrita, y la vernácula por otro). El apartado cuarto de este artículo se presenta más interesante, ya que se analiza la variable dependiente *AD* (sintáctica en este caso) ante objeto directo personal en textos forales latinos de León, Castilla, Aragón y Navarra. Para ello se ha utilizado el programa multiplicativo VARBRUL 2S. Aunque el autor indica que se trata de una primera aproximación, hubiera sido deseable haber profundizado aún más en la interpretación de los datos una vez obtenido el índice de probabilidades que ofrece el programa (*IVARB*).

El último trabajo que cierra este volumen se debe a Fco. Moreno Fernández, "Las reglas del método sociolingüístico" (*vid.* una ampliación con el mismo título en su libro *Metodología sociolingüística*, Madrid, Gredos, 1990, pp. 21-38). El propósito del autor es ir comentando algunas reglas elementales y constantes en la metodología sociolingüística, a raíz de las ideas expuestas por Emile Durkheim para la sociología (*Las reglas del método sociológico*, Barcelona, Orbis, 1985, [1ª ed. francesa en 1895]). Se destaca especialmente la importancia que tienen las reglas de interpretación de los hechos sociolingüísticos, pues supone una fase culminante del proceso investigador.

En definitiva, nos encontramos ante un libro de carácter eminentemente divulgativo y práctico en cuanto a los temas que se plantean en sus artículos. De la

validez de los mismos, sobra todo comentario al tratarse de primeras figuras del campo filológico hispano, lo que siempre es una garantía para el lector. Una idea plausible la de la Universidad de Alcalá, que ha permitido conocer a través de este volumen parte de su actividad filológica en estas III Jornadas. Lástima que otras instituciones y universidades no sigan el mismo ejemplo para similares eventos celebrados en diferentes lugares de nuestro país.

Javier Medina López